

---

## NOTAS BREVES

B. GARCÍA, B. FIGUEROA, A. CONNING, N. PATARRA, M. C. DE OLIVEIRA, P. CAMARGO y A. ALDUNATE, *Reproducción de la población y desarrollo. Revisión crítica de los estudios de fecundidad en América Latina*, Buenos Aires, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, 1974, 150 pp.

La presente publicación, que incluye cinco trabajos, proviene del programa de Trabajo sobre el Proceso de Reproducción de la Población, de CLACSO, y es resultado de la confrontación y discusión de documentos presentados en las primeras dos reuniones de trabajo. Se propone ofrecer una primera visión crítica de los estudios que sobre el proceso de reproducción se han realizado en América Latina, señalando en ellos las limitaciones que han llevado a una comprensión parcial del significado del comportamiento reproductivo en el proceso de cambio global de la sociedad.

El primero de los trabajos, "Las encuestas de fecundidad en América Latina", a cargo de Brígida García y Beatriz Figueroa, ofrece un panorama bastante completo de las encuestas de fecundidad realizadas en la región hasta la fecha. El trabajo presenta una revisión crítica de los objetivos de dichas encuestas, de la medida en que éstos se han implementado y, sobre todo, una evaluación de las aportaciones que este tipo de investigaciones ha hecho al estudio de la fecundidad. La revisión se extiende desde la "fase del Caribe", iniciada por Hatt en 1947, hasta el Programa de Encuestas Comparativas de Fecundidad coordinadas por CELADE, que actualmente se encuentra en su última etapa. Tanto para el lector que apenas se inicia en la materia, como para el especialista en el estudio de la reproducción humana, este trabajo constituye un punto de partida necesario y útil.

El segundo trabajo, "Encuestas comparativas de fecundidad en América Latina: algunos aspectos metodológicos", recoge la amplia experiencia de Arthur Conning y proporciona una rica discusión sobre aspectos de metodología de las dos series de encuestas comparativas de fecundidad coordinadas por CELADE. El trabajo principia con una descripción y evaluación parcial de la recolección de datos en las encuestas comparativas y con base en dichas consideraciones termina por señalar aspectos metodológicos, que a juicio del autor, son importantes para futuros programas en América Latina.

Las "Anotaciones críticas sobre estudios de fecundidad", tercer trabajo de esta publicación, preparado por Neide Patarra y María Coleta F. A. de Oliveira, constituye una sólida aportación al estudio de las bases teóricas sobre las que están fundamentados los estudios de fecundidad. Partiendo de la idea de que en la investigación sobre fecundidad se utiliza la dicotomía tradicional-moderna como categoría central, explicativa de las diferencias en los niveles y las tendencias de la fecundidad, las autoras examinan, en primer lugar, la teoría de la modernización y las limitaciones que ofrece para el estudio de la reproducción humana en América Latina; se seguida examinan la "modernización" desde otros puntos de vista que se consideran

importantes en el replanteamiento teórico del problema. Finalmente se esboza lo que sería un enfoque distinto en el estudio de la fecundidad y se sugieren algunas orientaciones que se desarrollan posteriormente.

El trabajo de Procopio Camargo, "Objetivos de las investigaciones sobre fecundidad", el cual figura en cuarto lugar, incluye algunos señalamientos críticos de la técnica de "muestreo", empleada en el estudio de la fecundidad humana, así como de los supuestos ideológicos que la han fundamentado. En este contexto resulta especialmente interesante ver cómo ubica el autor el surgimiento de la investigación sobre la materia en América Latina; así como la conexión que encuentra entre las encuestas y el establecimiento de los programas de planificación familiar. También se presentan críticas a la teoría de la transición demográfica y a la teoría de la modernización, consideradas éstas como las teorías implícitas o explícitas que orienta los estudios sobre fecundidad.

Por último, el trabajo de Adolfo Aldunate, "Análisis de la práctica de investigación en el campo específico de los estudios de fecundidad", esquematiza de manera concreta los rasgos tipológicos de las tendencias dominantes en el campo de los estudios en fecundidad. El autor retoma algunos puntos presentados por los demás participantes, a la vez que ofrece nuevos puntos de vista que sin duda contribuyen a darle mayor alcance a esta revisión crítica. La propuesta de un modelo alternativo proporciona algunas líneas innovadoras que están en proceso de desarrollo y que constituyen una aportación diferente a la búsqueda de nuevas orientaciones para el estudio de la fecundidad.—B. G. y S. L.

HUMBERTO MUÑOZ, ORLANDINA DE OLIVEIRA, PAULO SINGER y CLAUDIO STERN, *Migración y desarrollo. Consideraciones teóricas*, Argentina, Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, 1972, 86 pp.

La presente publicación es el primer resultado de una experiencia colectiva y esfuerzo interdisciplinario de investigación en el seno de la Comisión de Población y Desarrollo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales.

El propósito de esta publicación, compuesta de tres trabajos, es dar a conocer —y difundir— el resultado de las actividades de la Comisión a través de los documentos presentados, discutidos y revisados en la Segunda Reunión del Grupo de Trabajo sobre Migraciones Internas.

El primer trabajo, "Migraciones internas en América Latina: exposición y crítica de algunos análisis", plantea una revisión de los enfoques, resultados y conclusiones relevantes de las investigaciones sobre migraciones internas realizadas en América Latina en el último decenio, con especial referencia a los aspectos sociológicos. Se trata de un trabajo básico de gran utilidad, ya que brinda un panorama bastante completo de los siguientes temas: determinantes, características, y consecuencias de la migración, comparación entre migrantes y nativos en el lugar de destino y conclusiones. Menciona las controversias e incongruencias de sus planteamientos y resultados; critica algunas generalizaciones frecuentes, indica una lista de temas futuros de investigación y apunta los lineamientos a seguir en la reorientación de las investigaciones futuras en función de nuevas consideraciones teóricas.

En síntesis, es un trabajo que invita a la reflexión sobre lo incompleto que resulta el tratar los aspectos de la migración interna a nivel agregado; no es suficiente describir las características del fenómeno sino que se requieren mayores esfuerzos para conocer el verdadero significado y repercusión de este proceso, tomando en cuenta la especificidad de los cambios de población en el contexto de su desarrollo histórico.

El segundo trabajo, "Notas acerca de la teoría de las migraciones internas. Aspectos sociológicos", permite al lector contar con mayores elementos explicativos para comprender las críticas del primer trabajo, en especial lo que se refiere a las contradicciones e incongruencias detectadas, y a las generalizaciones cuestionadas y proporciona un esquema que facilita la comprensión de las consideraciones teóricas del estudio de la migración (que se plantean en el siguiente y último trabajo). La finalidad principal de éste es explorar, confrontar y discutir algunos de los elementos teóricos más generales de los dos principales enfoques analíticos utilizados en la explicación de las migraciones internas: el de la modernización y el enfoque histórico-estructural. En forma sistemática se destacan algunos elementos que diferencian ambos enfoques y las temáticas de análisis derivados en cada uno de ellos, y se apunta la necesidad de fomentar y reorientar las investigaciones futuras tomando en cuenta nuevos intentos de teorización.

El tercero y último trabajo, "Migraciones internas. Consideraciones teóricas sobre su estudio", además de ser una aportación teórica al estudio de las migraciones internas y de su relación con el desarrollo, significa en parte una respuesta esperada a las críticas sustentadas en los trabajos anteriores, en la medida en que proporciona algunos nuevos elementos para estudios futuros sobre este fenómeno. Representa la orientación con que los estudios del grupo serán abordados en el futuro, dado que el objetivo central es la elaboración de un marco teórico integral que permita un mejor acercamiento al análisis y explicación del proceso de las migraciones internas a la luz de la realidad social, económica, política e histórica de los países de América Latina. Su finalidad es presentar los lineamientos teóricos con que, desde el principio, se considera a las migraciones internas como un fenómeno históricamente condicionado, resultado del proceso global de cambio de la sociedad y cuyas manifestaciones concretas derivan de las condiciones específicas en que se produce la industrialización actual de los países en desarrollo.

En la primera parte, mediante la caracterización del proceso de industrialización en una sociedad de moldes capitalistas, el autor supone la existencia de diferentes tipos de migración condicionados por este proceso, en el cual las características institucionales e históricas tienen un papel significativo en la determinación del proceso migratorio. Se plantea la existencia de desigualdades regionales y se establece una distinción de áreas de emigración sujetas a factores de cambio y áreas sujetas a factores de estancamiento. La utilidad analítica de esta distinción queda evidenciada en el análisis de las características de estas áreas y, en especial, en lo que se refiere a los efectos o consecuencias de la migración. Uno de los problemas centrales, abordado en forma extensa, es el examen de la capacidad de la economía urbana para absorber la fuerza de trabajo de los migrantes; se hace hincapié en la necesidad de diferenciar entre países desarrollados y no desarrollados en el proceso de cambio tecnológico, tomando en consideración especialmente en estos últimos la existencia de áreas de subsistencia.

En la segunda parte, se hacen algunas sugerencias para futuros estudios

en los cuales se aclare el carácter histórico del fenómeno, es decir, el significado de las migraciones en el proceso de constitución de una economía capitalista y su correspondiente estructura de clases; señala las orientaciones que deben tomarse en cuenta al estudiar las causas y los motivos de la migración, la migración como proceso social, sus consecuencias y su relación con la marginalidad. Considera que la mayoría de los estudios realizados merecen una crítica bien fundamentada al no tomar en cuenta que se trata de un proceso social que responde a causas estructurales, en general de índole económica, y cuyos condicionantes macrosociales son generalmente omitidos. Hace hincapié en el papel preponderante que las migraciones internas desempeñan en la transformación de las estructuras económicas y sociales y que no debe omitirse su significado en la configuración de las clases sociales.

Finalmente, en esta publicación se incluyen dos informes: el primero se refiere a los objetivos, programa, actividades y miembros integrantes de la Comisión, y el segundo sintetiza las investigaciones que sobre migraciones internas realizan los miembros del Grupo de Trabajo sobre Migraciones Internas.—S. L.